
 
 

附件 C 
 

專業機構就前中區政府合署西座重建計劃的相關建議／意見摘要 
 

(所有意見書已上載發展局(www.devb.gov.hk)及規劃署(www.pland.gov.hk)的網頁) 
 
 

相關建議／意見 修訂計劃內的建議 
 

重建計劃的建議用途 
香港城市設計學會 
社區沒有需要另一座高檔次的商場。 
 
香港規劃師學會 
我們強烈懷疑在該用地興建大型商場的可取性及可行性。 
 

原來計劃的擬議購物設施已被縮減規模的政

府、機構及社區暨附屬辦公室用途取代。 
 

香港城市設計學會 
新建的塔樓大廈和改建的建築物用途應與保存並重用的東座和中座匹配，並注入百分之五十

或以上作公共用途開放給市民大眾使用。用途舉例包括國際公民辦公室，非政府組織或與政

府相關組織。 
 

下亞厘畢道水平以下部分約 4 700 平方米的總

樓面面積在建成後將交還政府，以給予金融和

法律相關的本地和國際非政府機構使用。政府

亦打算邀請證券及期貨事務監察委員會和香港

交易及結算所有限公司成為主要租戶。 
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相關建議／意見 修訂計劃內的建議 
 

香港城市設計學會 
商場部分或許應被取締作展覽場地，以促進國際貿易和文化交流。亦可包括香港政府總部歷

史博物館、香港回歸博物館、或其他供公眾參觀的展覽館等。保留西翼正門，可成為「通往

歷史」的標記。 
 
香港規劃師學會 
應在發展內提供作展覽及公共用途╱集會╱文物教育用途的空間。這類空間在中區極其罕

有，這是融合這種用途的良好機會。 
 
香港園境師學會 
新發展的寫字樓內部應提供公共空間，允許公眾自由進出及將室內和室外的空間作混合用

途，以增強舊有的西座、擬建的公園以及予以保留中座及西座大樓的歷史特色。 
 
 

下亞厘畢道水平以下部分會設有一條更直接的

行人通道(例如螺旋型斜道)，以連接皇后大道

中和公眾休憩用地。沿螺旋型斜道可擺放擺設

及展品。  
 

新寫字樓 
香港園境師學會 
會優先考慮台階花園的形式而非垂直綠化牆，以減低擬議建築物沿雪廠街及皇后大道中所產

生的「峽谷效應」。 
 
香港建築師學會 
在樹蔭遮蔽的地方（如中環這一處），垂直綠化的並不會很理想，而且保養成本較高。 
 

綠化外牆的設計已略為更改為綠化梯台設計，

為下亞厘畢道水平以下部分的辦公室用途提供

天然光線。 

香港園境師學會 
擬建寫字樓應與周邊環境（尤其是保留下來的中座和東座大樓、後面的禮賓府、沿雪廠街及

皇后大道中的辦公大樓及周邊的休憩用地）相協調。建議的發展比率過高（7.3 倍），應減

低發展比率以提升城市通透度及改善空氣流通狀況（尤其是行人水平）。 
 

新大樓會採用類似中座的建築風格及特式，以

便視覺上與周邊的歷史建築更相融。擬議的地

積比率已降至 7.05 倍。該辦公大樓所採用的設

計，須盡量減低對空氣流通的影響。 
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相關建議／意見 修訂計劃內的建議 
 

擬建的公眾休憩用地 
香港測量師學會 
值得一提的是，該區的部分公眾休憩用地已成為家庭傭工放假的熱門聚集地。政府應意識到

新用地可能出現管理複雜的問題。 
 
香港園境師學會 
未來的綠化空間要為在中環居住或工作的市民提供「康樂」空間，為周邊的寫字樓提供視覺

紓緩，並有助於改善該區的空氣質素。 
 
未來的綠化空間不論是在辦公時間抑或是非辦公時間均應開放予公眾享用。它在設計上應能

提供接連附近建築物的通道，並連繫中環╱金鐘╱半山一帶的公園，以構建一個綠化休憩用

地網絡。 
 
香港城市設計學會 
政府方案最富吸引力的地方，是在下亞厘畢道提供了額外的公共休憩用地，成為城中公園。

 

公眾休憩用地的面積已由 6 800 平方米擴大至

約 7 600 平方米，並會在建成後交還政府，由

康樂及文化事務署管理，以供市民享用。該用

地連接下亞厘畢道、皇后大道中和炮台里，並

在下亞厘畢道水平以下部分設有升降機／自動

梯及行人通道，十分便捷。 

景觀及樹木保護 
香港園境師學會 
該用地應保持寧靜的環境，作為未來連接周圍建築物、公園及公眾休憩用地的綠色空間的主

調，建立一個綠化網絡。 
 
香港城市設計學會 
建議尤其重要的是保存古老的樹木，種滿植物的斜坡與及炮台里的歷史特色。 
 
香港規劃師學會 
我們支持新建及相互連接公園的提議，但有一點至為重要，即保留炮台里現有的有植被覆蓋

的斜坡、成齡樹木和歷史特色。 
 

新公共休憩用地會連接由香港禮賓府一直伸延

至雪廠街和炮台里的天然綠化山坡，與中區的

廣闊綠化網絡連成一體。炮台里位於重建範圍

外。根據重建計劃，沿炮台里的現有草木和中

區政府合署用地四周茂盛的草地將會保存。 
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相關建議／意見 修訂計劃內的建議 
 

香港園境師學會 
重建計劃應優先考慮保護現有樹木（古樹名木）及植物。在劃分重建範圍前，應對樹木生態

進行綜合研究，以確保所有的成齡樹木得到妥善保護。 
 

除了在原來計劃下保存的古樹名木外，該用地

內及其附近的全部粗壯巨樹都會保存(但有一棵

鄰近下亞厘畢道的粗壯巨樹會受重建影響，若

可行，該棵粗壯巨樹會在西座用地範圍內重新

種植)。 
 

香港規劃師學會 
我們非常關注建造地下商場的可行性及在建造過程中進行挖掘而破壞植物根部的風險，亦擔

憂目前看起來不穩固斜坡的安全。 
 

下亞厘畢道水平以下部分的發展規模已經縮

減，以盡量減少挖掘工程。將會訂立樹木保護

範圍，以劃定挖掘的界線。 

交通及行人連接 
香港測量師學會 
由於現階段缺乏詳盡的交通設計及管理方案，我們擔心，新建商業樓宇的擬議新用途類型及

發展密度或對附近路口的交通流量帶來不良影響。 
 

原來計劃的擬議購物設施已被縮減規模的政

府、機構及社區暨附屬辦公室用途取代，而泊

車處及上落客貨車位的數目分別由 164 個和 32
個，減至 93 個和 13 個。 
 

香港園境師學會 
重建應解決該用地一帶行人及交通流量增加的問題，並為公園使用者的出入提供便利。 

隨着新建築物從雪廠街和皇后大道中後移，通

道空間將由 130 平方米增至 230 平方米。一條

新的行人園景天橋將會興建，以連接新建築物

和另一邊的皇后大道中 9 號，從而改善行人連

繫和減少路面交通流量。 
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相關建議／意見 修訂計劃內的建議 
 

批地 
香港城市設計學會 
雖然政府山與中環商業區毗鄰，但基于其特別的歷史背景和公民背景，政府山並非商業用

地，將其售賣給發展商進行商業發展未必是最恰當的做法，最終亦不會得到廣大市民的接

受。 
 
為了保存政府山作為一個完整的歷史地區，政府應該考慮在一般賣地予私人發展的模式以外

的其他選擇。我們建議政府可採納以「公私合營」模式發展（例如以二十五年年期為限）以

保留政府的土地擁有權及保養權。有關招標文件亦應要求私人機構提交設計方案讓公眾評

選。 
 

政府會採用「建造、營運及移交」的模式，以

保留對西座用地的擁有權，從而保存整幅中區

政府合署用地的完整性。 

香港規劃師學會 
對於該爭議用地，我們支持採用投標而非拍賣程序。其中應包括合理評估相關建築物及融合

公園的設計建議，以及解決與地面公共連接相關的問題，同時亦提供機會，讓設計者發揮創

意及才華。 
 

我們會採用「雙信封制」形式為「建造、營運

及移交」合約招標，以確保除考慮政府收入

外，同時將適當評分比重放在質素及技術考慮

方面。 

 
 
 




